

Assemblée mondiale de la Santé 2020 - COVID-19 et situations d'urgence en santé publique : Préparation, riposte et reconstruction

La pandémie de COVID-19 montre l'importance d'avoir des systèmes de santé résilients et la nécessité d'accorder la priorité à la prévention et à la préparation. Les inégalités à l'intérieur des pays et entre les pays ont des répercussions démesurées sur les populations vulnérables et montrent combien il est important de renforcer et d'élargir les soins de santé primaires et la vaccination systématique.

Gavi, l'Alliance du Vaccin a pris des mesures d'urgence sur trois fronts pour aider à atténuer l'impact de la pandémie de COVID-19. Ces mesures visent à : (i) protéger la nouvelle génération, si possible par la vaccination systématique, et si nécessaire par des campagnes de vaccination ; (ii) renforcer les systèmes de santé et les services de vaccination, en réaffectant jusqu'à 10 % des subventions aux systèmes de santé et en permettant une certaine souplesse en ce qui concerne les subventions s'inscrivant dans notre cadre d'engagement avec les partenaires. Nous voulons ainsi donner aux pays les moyens de riposter à la COVID-19, reconstruire leurs services de vaccination systématique et se préparer à administrer les vaccins contre le SARS-COV-2 ; (iii) accélérer le développement de vaccins contre le SARS-COV-2, tout en s'assurant qu'ils seront accessibles et distribués de façon équitable.

Nous nous permettons de vous adresser, à la veille de la session 2020 de l'Assemblée mondiale de la Santé, quelques suggestions qui pourraient éventuellement vous être utiles lors de vos interventions :

Éviter autant que possible d'interrompre la vaccination systématique et aider à maintenir les systèmes de santé de façon à prévenir toute nouvelle épidémie de maladie évitable par la vaccination pendant la pandémie de COVID-19 :

- **en donnant la priorité aux services de santé et au soutien aux populations vulnérables, notamment aux populations à faibles revenus, aux personnes déplacées à l'intérieur des pays, aux réfugiés, aux personnes vivant dans des zones de conflit et à celles qui vivent dans des zones urbaines surpeuplées.** L'application de mesures de confinement et de protection est difficile dans ces milieux, ce qui augmente le risque d'épidémies.
- **en maintenant les programmes de vaccination de routine :** Pendant la crise d'Ebola, les épidémies de rougeole ont tué 2,5 fois plus de personnes que la maladie à virus Ebola. Les couvre-feux et les mesures d'isolement social empêchent les parents de se rendre dans les centres de vaccination pour les vaccinations programmées, et la fermeture des écoles interrompt la vaccination contre le VPH, ce qui augmente le risque de cancer du col de l'utérus.
- **en affectant des ressources suffisantes à la consolidation des systèmes de santé,** les soins de santé primaires constituant la pierre angulaire de la couverture sanitaire universelle
- **en se mobilisant pour que Gavi arrive à reconstituer complètement ses ressources le 4 juin,** ce qui est essentiel pour le renforcement des systèmes de

santé, le maintien de la vaccination de routine et éventuellement le développement, la production et la distribution vaccins contre le SRAS-CoV2

- **en adoptant le Programme pour la vaccination à l'horizon 2030 et en encourageant les pays à se l'approprier**

Accélérer et harmoniser le développement, la production, la distribution et l'accès équitable à des vaccins qui soient sûrs, efficaces et d'un prix abordable

- **en soutenant le programme OMS « ACT Accelerator »** - étape importante pour coordonner nos efforts et tirer parti des forces de l'écosystème sanitaire pour mettre rapidement à la disposition de ceux qui en ont le plus besoin des outils essentiels tels que les vaccins.
- **en assurant un accès équitable aux vaccins** dans les pays et entre les pays, en donnant la priorité à ceux qui en ont le plus besoin.
- **en aidant les pays à se préparer à l'avance** pour qu'ils soient prêts à administrer à leur population les vaccins contre le SARS-CoV-2 dès qu'ils seront disponibles
- **en veillant à ce que les professionnels de santé de première ligne aient les capacités d'adaptation, les compétences et les moyens nécessaires pour assurer leur sécurité**

Tenir compte de manière proactive de la problématique hommes-femmes dans l'ensemble de la réponse à la COVID-19 afin d'aider à lever les obstacles liés au genre en matière d'accès à la santé et de contribuer à l'objectif mondial élargi d'égalité entre les hommes et les femmes :

- **en donnant la priorité au bien-être physique et mental des femmes qui représentent 70 % du personnel sanitaire et social dans le monde** et sont en première ligne de la riposte à la COVID-19, tout en assumant le rôle de soignantes réservé aux femmes et en étant plus exposées au risque d'infection alors qu'elles doivent, de plus, faire face à la discrimination et à la stigmatisation sociales qui entourent la COVID-19.
- **en collectant des données ventilées par sexe pour comprendre l'impact de la COVID-19** sur les femmes, de façon à mieux identifier les besoins et à éclairer les interventions visant à protéger les personnes et les communautés les plus à risque.